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Alessandro Grasso Peroni
SARZANA 

Il presidente del consiglio 
regionale Gian Marco Me-
dusei  lancia  la  notizia:  
´La discussione sul nuovo 
piano sociosanitario Ë fis-
sata  per  martedÏ  21  no-
vembreª.

» il viatico migliore per 
la celebrazione ieri matti-
na dei 20 anni di attivit‡ 
del reparto di Cardiologia 
Riabilitativa del San Bar-
tolomeo, con momenti an-
che  emozionanti.  Come  
quando la cardiologa Ros-
sella Petacchi  ha letto la  
lettera di ringraziamento 
di  personale  medico,  in-
fermieristico e  Oss,  indi-
rizzata al primario Danie-
le Bertoli. 

E poi la celebrazione di 
quella che Ë ´un�assoluta 
eccellenza  della  nostra  
aziendaª, ha detto il diret-
tore generale Asl 5 Paolo 
Cavagnaro.  Fondata  nel  
2003 da una costola del re-
parto di medicina dove da 
molti  anni  era  presente  
un  gruppo  di  cardiologi  
particolarmente attivi gui-
dati da Gianlsavatore Filo-
rizzo  (presente  all�even-
to) che si era specializza-
to in una branca ancora as-
sente  dal  San  Bartolo-
meo,  su  intuizione  della  
direzione strategica, e at-
tualmente diretta proprio 
da  Bertoli,  Cardiologia  
Riabilitativa oggi si occu-
pa di una media di 600 pa-
zienti l�anno. 

Attualmente  in  Liguria  
Ë uno dei due soli reparti 
specializzati nella riabili-
tazione cardiologica: l�al-
tro si trova ad Arenzano. 

Fiore all�occhiello Ë il pro-
gramma di  informatizza-
zione  della  diagnostica  
elettrocardiografica  ed  
ecocardiografica: negli ul-
timi 20 anni Ë stato costi-
tuito un archivio informa-
tico  avanzatissimo,  ogni  
paziente transitato qui, di-
spone di registrazioni dei 
propri dati sempre accessi-
bili. 

Dal  2017  in  collabora-
zione con la struttura com-
plessa di Oncologia, Ë atti-
vo  un  ambulatorio  car-
dio-oncologico che eroga, 
con accesso diretto e sen-
za necessit‡ di prenotazio-
ni esterne e tempi di atte-

sa,  oltre  500  prestazioni  
all�anno. 

Si lavora in stretta inte-
grazione con il reparto di 
cardiologia  per  acuti  del  
Sant�Andrea,  da  cui  pro-
vengono molti pazienti re-
duci da infarto miocardi-
co complicato, e con le car-
diochirurgie  limitrofe  di  

Massa  e  Rapallo,  da  cui  
provengono i pazienti ope-
rati di chirurgia cardiaca 
coronarica,  valvolare  o  
aortica. 

Proprio  nella  palestra  
del reparto dove si Ë tenu-
to l�incontro di ieri matti-
na  ´gli  infartuati  hanno  
l�occasione di recuperare, 

e  sono  sempre  attenta-
mente  monitorati  o  ha  
spiegato Bertoli -. PerchÈ 
puÚ accadere come pochi 
giorni fa, che un paziente 
possa essere nuovamente 
colpito dal problema. Gra-
zie alla nostra squadra Ë 
stato possibile  salvarlo  e  
avviarlo  nuovamente  al  
percorso riabilitativoª. 

Presso  il  reparto,  sono  
disponibili anche letti per 
acuti dedicati in particola-
re al problema dello scom-
penso cardiaco e delle pa-
tologie cardiochirurgiche 
non bisognose di unit‡ di 
cura intensiva. 

´Per quanto riguarda lo 

scompenso cardiaco  e  la  
prevenzione  vascolare,  
siamo stati e siamo Ë parti-
colarmente attivi in diver-
si progetti di ricerca a li-
vello nazionale e interna-
zionale, che hanno porta-
to alla pubblicazione dei  
risultati sulle riviste medi-
che pi˘ prestigiose come 
il  iNew England Journal  
of Medicinew o iThe Lan-
cetw. E nel 2018 siamo sta-
ti premiati dall�associazio-
ne  nazionale  dei  medici  
cardiologi ospedalieri, ri-
sultando tra i  cinque mi-
gliori centri nazionali per 
i  progetti  di  ricercaª,  ha  
detto ancora Bertoli. 

Non prima di avere chie-
sto a Cavagnaro ´almeno 
e quanto prima l�assunzio-
ne  di  un  nuovo  medico  
perchÈ ne  abbiamo biso-
gno, cosÏ come di nuovi e 
pi˘ moderni  attrezzi  per  
la palestraª.

Il numero uno Asl 5, ha 
risposto: ´Ce ne stiamo oc-
cupando e potrebbero en-
trambe essere le novit‡ en-
tro la fine dell�anno. Stia-
mo anche promuovendo i 
concorsi per questo e altri 
medici che arriverannoª. 

Molto soddisfatta la sin-
daca  sarzanese  Cristina  
Ponzanelli: ´Grazie a tutti 
coloro che hanno contri-
buito  e  contribuiscono  a  
rendere  sempre  migliori  

questi fondamentali servi-
zi, che rivendichiamo tut-
ti  insieme  fortemente.  
Spesso la dialettica politi-
ca fa passare il messaggio 
che il San Bartolomeo sia 
in disarmo, ma non Ë affat-
to vero. Si tratta di un�ec-
cellenza con professioni-
sti straordinari. Inevitabil-
mente ci  sono anche dei  
problemi,  ma  lavoriamo  
tutti incessantemente per 
risolverli. I 20 anni di car-
diologia riabilitativa e  le 
sue  qualit‡  sono  un�otti-
ma baseª.

Le ha fatto eco il suo vi-
cesindaco e assessore alla 
sanit‡  Carlo  Rampi:  ´No 
al catastrofismo, sÏ a una 
narrativa  virtuosa  come  
questa, cardiologia riabili-
tativa Ë un vanto naziona-
le, nonostante un ospeda-
le  piccolo  come  il  no-
stroª.�
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SARZANA 

´» vero il reparto di cardiolo-
gia riabilitativa del San Barto-
lomeo Ë un�eccellenza, esatta-
mente come quello spezzino 
di  pura  cardiologia,  che  ha  
compiuto passi da gigante, per 
esempio sugli interventi rispet-
to all�infarto al miocardio o la 
ricanalizzazione  coronarie.  
Ma il San Bartolomeo, lo dicia-
mo da anni, Ë in in fase di depo-
tenziamentoª. 

Parola di Vico Ricci, consi-
gliere comunale sarzanese Pd, 
psichiatra e per 43 anni dipen-
dente Asl 5. ́ Stiamo aspettan-
do che Cristina Ponzanelli riu-
nisca i sindaci della vallata del 
Magra per sollecitare l�azien-
da alla massima attenzione at-
traverso  l�attivazione  di  una  
struttura di controllo e un tavo-
lo di osservazione locale o ag-
giunge -. Il San Bartolomeo de-
ve essere al centro dell�atten-
zione e siamo ancora in tempo 

affinchÈ se ne affermi la funzio-
ne di elezione, inserendo la ri-
chiesta  piano  socio-sanitario  
2023- 2025ª. 

Ricci individua anche altre 
necessit‡:  ´Sia  realizzata  la  
struttura complessa di chirur-
gia  multi-specialistica,  nella  
quale siano ricomprese attivi-
t‡ chirurgiche tradizionalmen-
te presenti (chirurgia genera-
le, urologia e ortopedia), alla 
quale si  possono aggiungere 
otorinolaringoiatra e si recupe-

ri anche l�attivit‡ elettiva di gi-
necologia. Occorre otenziare 
il Pronto Soccorso, come l�ope-
rativit‡  delle  strutture  com-
plesse, le specialit‡ presenti e 
tutte le attivit‡ ambulatoriali, 
tornando almeno alle condi-
zioni precedenti la pandemia 
e si consideri in modo chiaro e 
programmatorio l�ospedale di 
Sarzana di  supporto efficace 
alla  transizione del  Sant�An-
drea verso il nuovo Felettinoª. 

Da parte sua Valter Chiappi-
ni (Manifesto per la sanit‡ loca-
le), per 45 anni infermiere spe-
cializzato anestesista in Asl 5, 
riconosce  l�altissima  qualit‡  
della cardiologia riabilitativa 
sarzanese. ́ Reparto al top, ma 
ricordo che gi‡ nel 1976 era 
operativa un�unit‡ coronarica 
nella quale lavoravo, che utiliz-
zava i nuovi farmaci per l�infar-

to  come la  streptochinasi  in  
collaborazione con il Niguar-
da di Milanoª. E poi rilancia: 
´Sono pronto a un confronto 
pubblico sui numeri con chiun-
que, dai dirigenti Asl ai gover-
nanti di Regione e Comune di 
Sarzana, quando, dove e come 
vogliono loro. Il San Bartolo-

meo Ë in sofferenza da tempo. 
Basta pensare che l�unione or-
topedia-chirurgia-urologia ha 
significato meno 24 posti let-
to. La chiusura di rianimazio-
ne ne ha tolti altri 13 tutti at-

trezzati.  Abbiamo  registrato  
anche la chiusura di endosco-
pia, del day-hospital di oncolo-
gia  da  non  confondere  con  
l�ambulatorio di oncologia, e 
la chiusura parziale dell�ambu-
latorio di ortopedia e sala gessi 
con ricadute anche sulle consu-
lenze per il pronto soccorso. In-
fine, non Ë mai stato aperto il 
reparto a conduzione infermie-
ristica inaugurato da Toti nel 
2020: qui si dice che potrebbe 
essere trasferita medicina dal-
la Spezia perchÈ padiglione 7 
del Sant�Andrea cade a pezzi. 
Ma Ë solo un�ipotesi. Infine, ab-
biamo un terzo del personale 
al lavoro rispetto alle altre Asl. 
La verit‡? Il San Bartolomeo Ë 
diventato l�ospedale di riserva 
per tutti i problemi strutturali 
che subisce il vetusto Sant�An-
dreaª. �  A.G.P. 

2003
lŽanno di fondazione 
della divisione, nata 
da una costola 
del reparto di medicina 

600
i pazienti allŽanno 
che in media 
transitano nel reparto 
dellŽospedale di Sarzana 

In alto il direttore Cavagnaro e il primario Bertoli, a destra con Giansalvatore Filorizzo. Qui sopra foto di gruppo e la cardiologa Petacchi

´I risultati scientifici
sono stati pubblicati 
su prestigiose riviste 
internazionaliª

Chiappini (Manifesto 
per la sanit‡ locale):
´» diventato 
il nosocomio di riservaª
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SARZANA

Sono passati vent’anni dal
2003, quando il dottor Giansal-
vatore Filorizzo – allora primario
di Medicina - ebbe l’intuizione
di mettere in piedi a Sarzana il
reparto di Cardiologia riabilitati-
va. Un’eccellenza nazionale
quella del San Bartolomeo por-
tata avanti con passione e dedi-
zione dall’equipe guidata dal pri-
mario Daniele Bertoli, che nel
2018 è stata riconosciuta tra i 5
migliori centri italiani per pro-
getti di ricerca. E ieri mattina
proprio nella palestra attrezzata
situata al terzo piano del noso-
comio, alla presenza del presi-
dente del consiglio regionale
Gianmarco Medusei, del sinda-
co Cristina Ponzanelli e dell’as-
sessore alla sanità Carlo Rampi,

il direttore generale di Asl 5 Pao-
lo Cavagnaro e il dottor Bertoli
hanno esposte le varie attività
portate avanti da quel reparto
che da quando è nato ha con-
sentito di arginare la mobilità
passiva attraendo anche utenza
dalla Toscana e le migliorie che
nel futuro prossimo vi verranno
apportate per rendere ancora
più prezioso il contributo della
Cardiologia riabilitativa.
«Il nostro è un gruppo di lavoro
multidisciplinare – ha spiegato

il dottor Bertoli – che oltre a car-
diologi e infermieri comprende
anche psicologi, pneumologi,
nefrologi e infettivologi. Il no-
stro scopo è quello di ottenere
la stabilizzazione clinica del pa-
ziente dopo un intervento acu-
to, ottimizzare la terapia, pre-
scrivere e implementare l’attivi-
tà fisica, gestire il disagio socio-
emotivo e fornire un counseling
specifico». Il reparto sarzanese
lavora in stretto contatto con il
reparto di cardiologia per acuti
della Spezia e con le cardiochi-
rurgie di Massa e Rapallo, svol-
ge attività riabilitativa in regime
degenziale, in day-hospital e
ambulatoriale. Un’attività consi-
stente quella portata avanti qua-
si ininterrottamente – la pausa
forzata è stata quella necessaria-
mente dettata dalla pandemia
da covid – che ogni anno effet-

tua circa 600 ricoveri tra gli acu-
ti affetti da scompenso cardia-
co e altre patologie cardiologi-
che. Dal 2017 in collaborazione
con Oncologia è anche attivo
un ambulatorio cardio-oncologi-
co in grado di erogare, con ac-
cesso diretto, oltre 500 presta-
zioni all’anno per pazienti onco-
logici che necessitano di valuta-
zioni cardiologiche cliniche o
strumentali.
«Grazie al dottor Bertoli e alla
sua squadra per il lavoro che
svolgono ogni giorno – ha com-

mentato il direttore generale
Paolo Cavagnaro -. Abbiamo già
bandito un avviso per incremen-
tare il numero di medici di Car-
diologia Riabilitativa e presto ar-
riveranno anche nuove attrezza-
ture all’avanguardia». Parole di
immensa gratitudine e soddisfa-
zione sono arrivate anche dal
primo cittadino Cristina Ponza-
nelli, dall’assessore Carlo Ram-
pi e da Gianmarco Medusei, in
rappresentanza di regione Ligu-
ria.

Elena Sacchelli

Cardiologia riabilitativa
un’eccellenza nazionale
Vent’anni fa il dottor Filorizzo ebbe l’intuizione di creare a Sarzana il reparto
Saranno apportate migliorie per rendere ancora più prezioso il contributo

Il primario Daniele Bertoli, il suo staff e il fondatore del reparto Giansalvatore Filorizzo

IL PRIMARIO BERTOLI

«Il nostro scopo
è ottenere la
stabilizzazione clinica
del paziente dopo
un intervento acuto»

LA NOSTRA SANITA’
Ospedale San Bartolomeo

Per inserire i vostri annunci di  RICERCA di PERSONALE scrivete a:
spe.firenze@speweb.it

La selezione delle migliori offerte di lavoro e altri annunci anche sui nostri portali www.lanazione.it e su tutti i siti internet delle edizioni locali

L’annuncio è rivolto a personale ambosesso in riferimento al D. Lgs. 198/2006. Il Titolare, Openjob-
metis S.p.A. - Agenzia per il Lavoro sede legale in Via Bernardino Telesio, n. 18, 20145 Milano, La 
informa che il trattamento dei dati personali forniti avverrà mediante strumenti manuali, informati-
ci e telematici. Si invitano i candidati a trasmettere esclusivamente dati necessari a valutare il 
proprio profilo professionale e a non inviare dati sensibili. I Dati saranno trattati dal personale di 
Openjobmetis e potranno essere comunicati agli Utilizzatori, interessati ad avvalersi della Sua 
attività lavorativa. I Dati non saranno diffusi

OPERAIO/A DI CARTOTECNICA, preferibile esperien-
za precedente nel settore. Disponibilità a lavorare su 
turni a ciclo continuo 4-2 ( 5-13 / 13-21 / 21-5 ). Sommi-
nistrazione iniziale finalizzata. Lucca
COMMERCIALE, preferibile esperienza pregressa nel 
ruolo. La risorsa si occuperà di gestire il portafoglio 
clienti e svilupparne di nuovi. Somministrazione iniziale 
finalizzata. Capannori
ELETTRICISTA CIVILE JUNIOR, diploma elettrico/
elettrotecnico. La risorsa seguirà un percorso di affian-
camento a figure più esperte. Disponibilità a spostarsi 
presso i cantieri dell’azienda. Somministrazione iniziale 
finalizzata. Guamo
MONTATORE MECCANICO, diploma meccanico. Gra-
dita esperienza pregressa nella mansione. Sommini-
strazione iniziale finalizzata. Capannori
IMPIEGATO/A UFFICIO TECNICO, diploma meccani-
co. La risorsa, in affiancamento a figure più esperte, ver-
rà inserita all’interno dell’ufficio tecnico per acquisire co-
noscenze e competenze riguardo il ruolo di disegnatore 
meccanico. Somministrazione iniziale finalizzata. Lucca
ELETTRICISTA INDUSTRIALE, diploma tecnico. Espe-
rienza pregressa nella mansione. Somministrazione ini-
ziale finalizzata. Lucca 
ADDETTO/A AL MACCHINARIO, preferibile esperien-
za pregressa in produzione. Disponibilità a lavorare su 
2 turni dal lunedì al venerdì (6-14 / 14-22). Somministra-
zione iniziale finalizzata. Marlia

ADDETTO/A PULIZIE con esperienza dimostrabile pres-
so imprese di pulizia (pulizia uffici e condomini). Patente B.  
Part-time dal lunedì al venerdì nella fascia oraria 6.00 – 14.00 
Somministrazione iniiale finalizzata. Prato
TIROCINANTE UFFICIO COMMERCIALE, conoscenza 
elevata Inglese e Francese. Full-time. Si offre tirocinio retribu-
ito finalizzato ad inserimento con contratto in apprendistato. 
Agliana
OPERAI METALMECCANICI, si valutano profili ancespe-
rienza anche minima nella mansione di addetto montaggio, 
saldatoreSomministrazione iniziale finalizzata. Montemurlo e 
Montale
ADDETTO/A SEGRETERIA CATEGORIA PROTETTA 
Art.1.Orario full-time. Ottima dimestichezza uso Pc. Sommini-
strazione iniziale finalizzata ad inserimento. Montemurlo
PERITI ELETTRICI/ TERMOIDRAULICI anche prima espe-
rienza lavorativa. Somministrazione iniziale finalizzata. Prato
IDRAULICO, civile/Industriale con esp anche minima nella 
mansione. Prospettiva di inserimento. Prato
2 DISPOSITORE FILATI, Diploma Perito tessile, esp. nella 
mansione. Prospettiva di inserimento. Prato e Montemurlo.
DISEGNATORE MECCANICO, conoscenza CAD 3D (Soli-
dworks).Progettazione macchinari meccanotessili. Prospetti-
va di inserimento diretto. Prato
APPRENDISTA MAGAZZINIERE TESSILE, esperienza an-
che minima nella mansione, possesso di patentino muletto. 
Somministrazione iniziale finalizzata ad inserimento. Monte-
murlo
CONTABILE, esp.fino predisposizione scritture bilancio. 
Full-time. Sostituzione maternità con possibilità di inserimento. 
Montemurlo
ADDETTO/A CUSTOMER CARE, gradito Diploma indirizzo 
commerciale o tecnico. Ottimo Francese, gradita conoscenza 
anche Olandese. Esp.di almeno un anno nel ruolo o back offi-
ce commerciale. Prospettiva di inserimento
CERNITORE, Orario Full-time . Si valutano anche profili in 
età di apprendistato interessati ad apprendere la mansione. 
Prospettiva di inserimento. Prato

Si precisa che tutte le inserzioni relati-
ve a ricerche od offerte di lavoro deb-
bono intendersi a personale sia ma-
schile che femminile, essendo vietata, 
ai sensi dell’art. 1 della legge 9-12-
1977 n. 903, qualsiasi discriminazione 
fondata sul sesso per quanto riguarda 
l’accesso al lavoro, indipendentemen-
te dalle modalità di assunzione o qua-
lunque sia il settore o il ramo di attività. 
Ove non specificato diversamente 
l’informativa analitica sulla privacy 
D. Lgs 196/03 è disponibile sul sito 
www.lanazione.it/annunci

La TERMO I.T.I.C SNC 
Affermata Ditta Termoidraulica

di S.ippolito Prato

RICERCA
PERSONALE
sia operai qualificati,

che apprendisti,
nel settore

Termoidraulica
Industriale e civile

inviare CV a:
lavorotitic@gmail.com



Il caso

Meno lezioni ai disabili
dell’ex Psichiatrico 

kUn servizio fondamentale

La classe non si è mai fermata, 
nemmeno durante la pandemia.
Il Coordinamento Quarto Pianeta 
denuncia la situazione: “In questo 
modo si colpiscono i più fragili”. 
La Asl3 in campo per difendere
il servizio

©RIPRODUZIONE RISERVATA

di Erica Manna

C’è un’aula, nel Centro Basaglia 
diretto da Asl3, che da trent’anni 
è un progetto unico in Italia. Una 
cinquantina  di  alunni,  un’inse-
gnante, Marina Capurro, e una fi-
losofia: “Didattica che cura”. Gli 
allievi sono adulti, che afferisco-
no alla Salute mentale e al Polo di-
sabili. La classe non 
si  è  mai  fermata,  
nemmeno  durante  
la pandemia. Fino a 
oggi. Perché i tagli 
hanno  colpito  an-
che qui, all’interno 
dell’ex Ospedale Psi-
chiatrico di Quarto 
dove a fatica l’asso-
ciazione Quarto Pia-
neta con Asl3 prova 
a portare avanti la 
battaglia  di  Basa-
glia: abbattere mu-
ri, riconnettere que-
sto spazio con la cit-
tà. Ma adesso, le ore 
settimanali di lezio-
ne saranno tagliate: 
non  più  quattordici  ma  dodici.  
Un  numero  frutto  di  una  este-
nuante trattativa tra Asl3 e il Cpia 
(centro provinciale di istruzione 
per gli  adulti)  Levante Tigullio:  
perché all’inizio sembrava che sa-
rebbero state addirittura dimez-
zate. “Sembra poco, una questio-
ne marginale  –  sottolinea  Ame-
deo  Gagliardi,  portavoce  del  
Coordinamento Quarto Pianeta – 
ma non è così: queste ore sono il 
cuore della quotidianità di alcu-
ne persone. Che non possono far-
si sentire, protestare: e questo ci 
fa ancora più rabbia. È un segno 

di disattenzione verso i più fragi-
li”.  Alcune  famiglie  hanno  già  
scritto, preoccupate, delle email 
al Cpia: per esprimere il loro ap-
prezzamento per un’attività vita-
le. Per scongiurare il taglio all’ora-
rio, si è battuto in prima persona 
il direttore generale di Asl3, Luigi 
Bottaro: “Può sembrare una ridu-
zione risibile, ma risibili sono già 
le ore di partenza: per questi pa-
zienti dovrebbero essere ben di 
più, sono una boccata d’aria pre-
ziosa”.  Dopo  infinite  telefonate  
con il Cpia Levante e la dirigente 
Loredana Iaccarino, Bottaro rie-

sce viene scongiurata una sforbi-
ciata  più  pesante:  “All’inizio  si  
parlava di ridurre le ore da 14 a 10. 
Ne abbiamo ottenute dodici ma 
ancora  non  bastano  –  continua  
Bottaro –  basta entrare in quel-
l’aula per uscire con le  lacrime 
agli occhi: una classe di altri tem-
pi  dove  vengono  offerte  delle  
chance a queste persone”. Anima 
e  ideatrice  di  questo  progetto,  
unico in Italia, è la professoressa 
Marina Capurro: “Non mi aspetta-
vo  dopo  trent’anni  che  venisse  
toccata la fragilità.  È un’attività 
che funziona, un’avanguardia di-

dattico-terapeutica – racconta la 
docente  -  quest’anno  compio  
trent’anni di attività scolastica al 
centro Basaglia:  è  sempre stata  
realizzata in contatto con l’equi-
pe medica, psichiatri,  psicologi.  
Si tratta di un’attività scolastica a 
supporto della riabilitazione psi-
chiatrica e della disabilità in gene-
re. È proficua e positiva e porta be-
nessere a queste persone che sof-

frono: perché orga-
nizza la loro giorna-
ta, il loro pensiero, 
il loro presente e fu-
turo. Svolgiamo an-
che  attività  estive,  
extracurriculari. 
Non  riconoscere  il  
valore  educativo,  
umano e culturale, 
dopo trent’anni, mi 
sembra  veramente  
impossibile.  E  le  
email  preoccupate  
delle  famiglie  non  
sono state prese in 
considerazione”. 
“Abbiamo  appena  
finito  di  celebrare  
Don Milani nei cen-

to anni dalla nascita e seguendo il 
suo esempio non possiamo non 
denunciare l’ingiustizia che i ra-
gazzi disabili della classe nel Cen-
tro Basaglia di Quarto Pianeta su-
biranno in questo anno scolasti-
co – si sfoga Amedeo Gagliardi – 
siamo sconcertati  nell’osservare 
come le istituzioni giochino sem-
pre in difesa. Sarà quella cultura 
del management tutta tesa e ap-
piattita nel raggiungere obiettivi 
predeterminati che alla lunga cor-
rompono mezzi, persone e spiri-
to”.

Genova Cronacapagina 6 Giovedì, 26 ottobre 2023
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